

EL SOCIALISTA

ÓRGANO CENTRAL DEL PARTIDO OBRERO

Subscripción trimestral: España, 1 peseta; Ultramar 1,50; Portugal, 1,50; otros países, 1,75.—Venda: Paquete de 80 números, 1 peseta.

APARECE LOS VIERNES

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: ESPÍRITU SANTO, 18, 2.º IZQUIERDA

La correspondencia para la Redacción deberá dirigirse a nombre de Pablo Iglesias, y para la Administración al de Juan J. Morato.

Revolucionarios de pega.

Buscando medios para regenerar a España gentes que se llaman revolucionarias, han considerado como el mejor resucitar las «patrias chicas». «Valencia para los valencianos», «Cataluña para los catalanes», «Andalucía para los andaluces», y así las demás regiones.

De este modo, según esos revolucionarios, España progresará lo indesible y el caciquismo morirá.

Si fuera posible semejante resurrección, ni una ni otra cosa se conseguiría. En vez de progreso, habría retroceso; porque los odios y las antipatías regionales que hoy existen, aunque debilitados, adquirirían la fuerza que tuvieron en otros tiempos. El caciquismo, que no es otra cosa que el poder de los grandes capitalistas, lejos de desaparecer, sería mayor, porque en la «patria chica» no tendría el freno que en ocasiones tiene en la «patria grande».

Sin que hoy domine el criterio de «Valencia para los valencianos», «Galicia para los gallegos», etc., cuántas cuestiones, cuántas luchas y cuántos choques no produce actualmente el espíritu regional? Antes de que entre los mineros de Vizcaya dominase la idea socialista, contáronse allí infinidad de desgracias, debidas tan sólo a los odios regionales, que tan bien saben alimentar nuestros burgueses. El mismo triste fenómeno ha ocurrido en otras muchas partes. Pues esos hechos y otros de igual índole, dañosos para todos, y principalmente para la clase trabajadora, serían más numerosos y más graves que hoy si se verificase la resurrección de las «patrias chicas».

El caciquismo ó feudalismo capitalista ¿qué base tiene? Generalmente el poder económico de uno ó más individuos. ¿Quiénes caciquean ó dominan hoy en Cataluña? Los Planas, Gironas y demás grandes capitalistas. ¿Quiénes mandan hoy en Vizcaya? Chávarri y Rivas. ¿Quién en Málaga? La Casa de Larios. ¿Quiénes en Pontevedra? Montero Ríos y el marqués de Riestra. ¿Quiénes en otras poblaciones, grandes y chicas? Los más ricos.

Pues si éstos son los que mandan ahora, y las autoridades que designa el Poder central á ellos sirven principalmente, ¿quiénes mandarían mañana si el regionalismo predicado hoy por algunos fuera posible? Pues los mismos. Y mandarían, según hemos dicho anteriormente, con más libertad, porque nadie les iría á la mano.

Libres en su país de ahorrer á los trabajadores, de cometer cuantos abusos les viniere en gana, no tendrían reparo en realizarlos en grande escala. Hoy los cometen también; pero como en ocasiones pueden dar lugar á conflictos que dañen el interés general de la misma clase explotada, el Poder central les sale al paso alguna vez.

Citaremos un caso en confirmación de tal aserto.

Si el Consejo Supremo de Guerra y Marina, esto es, un Tribunal central no hubiese intervenido en la causa de los procesados con motivo del atentado de la calle de Cambios Nuevos, ¿cuántos hubieran sido absueltos? Ninguno. Y no solamente no habría quedado ninguno en libertad, sino que el número de condenados á muerte hubiera sido mucho mayor del que fué.

Los caciques, los capitalistas barceloneses, imprevisores para evitar atentados como el ya dicho y ansiosos de imponer un terrible castigo á los que consideraba más ó menos culpables, quiso cometer una horrible venganza, y aunque se salió con la sgya, no lo hizo en las proporciones que ella quería. ¿A qué se debió eso? Al Poder central, que comprendiendo desde luego el daño que á los intereses de la clase explotadora haría á la larga una condena tan monstruosa como la impuesta en Barcelona, la modificó mucho.

La imposibilidad de que se realice lo que piden quienes, sin serlo, se tienen por revo-

lucionarios, está en las actuales condiciones económicas.

Cuando no existía la producción burguesa, la existencia de la «patria chica» tenía razón de ser. Hoy, que la industria desarrollada por el capital en un punto dado lleva á él á trabajadores de todas partes, diseminándolos después cuando se paraliza ó muere; hoy, que se ven obligados los proletarios, para hallar colocación á sus brazos, á cambiar, no ya de pueblo, de provincia ó de nación, sino hasta de continente; hoy, en fin, que se están borrando las fronteras nacionales y que se tiende á convertir, no Europa, no América, sino la tierra toda en gran patria, asentada en la armonía de todos los intereses, es el mayor de los dislates pretender resucitar el regionalismo en la forma ya indicada.

Aparte de que la burguesía es la primera en no querer resurrección semejante. Sus negocios, su existencia, su desarrollo necesitan primeras materias, productos, crédito y fuerza obrera, no ya nacionales, sino internacionales. Cuando sus asuntos marchan bien, cuando la producción está en auge necesita obreros de todas partes y en las mejores condiciones posibles, esto es, de bajo precio y de completa sumisión. No son así los de la localidad donde el trabajo se realiza, pues se traen de otros puntos, postergando á aquéllos; convienen poco los de la misma nación, pues se traen de otras. Ahí están los patronos alemanes y franceses prefiriendo los proletarios italianos á sus compatriotas proletarios; ahí están todos los burgueses españoles, que cuando sus obreros apelan á la huelga para disminuir su explotación, se esfuerzan en suplirlos con trabajadores de otras localidades, de otras regiones ó de otros países.

No; la «patria chica» ni puede hacer progresar á nuestro país, ni matar el caciquismo ó poder de los grandes capitalistas.

Otras soluciones necesita España para progresar y regenerarse.

Cuanto al caciquismo, hoy no cabe más que contrarrestarle; su muerte sólo será un hecho cuando sucumba el régimen burgués.

Lo primero se conseguirá, más que por la acción de la pequeña burguesía, por la acción de la clase obrera organizada en partido político; lo segundo por el poder de ésta cuando su cohesión y su conciencia la permitan dirigir la producción.

LA SEMANA BURGUESA

El acontecimiento de la semana es la reunión de la Asamblea de Zaragoza.

Cuando todos los partidos burgueses andaban dándose de calabazadas, sin saber cómo salir del atolladero en que nos han metido, «surgen» las fuerzas vivas del país, las que contribuyen al sostenimiento de las cargas del Estado, y se disponen á regenerarnos.

Y en verdad que nadie más llamado á indicar el camino de nuestra regeneración que las clases mercantiles ó industriales.

Porque ¿de qué se trata aquí principalmente? De enarbolar la bandera de la moralidad.

Pues que alcen la bandera, ó si se quiere el pendón, los que venden chocolate fabricado con polvos de ladrillo, y zapatos con suela de cartón, y embutidos de carne de perro.

Hubo temores de que el Gobierno no autorizase la Asamblea de Zaragoza, pero no se han confirmado.

Y es natural que así sucediese, porque lo contrario hubiera sido un poco fuerte: cuando el amo habla, los criados se callan.

Y el Gobierno ha hecho bien en callar.

Cierto es que se hallan suspendidas las garantías constitucionales; pero ya sabemos todos que eso no reza con la clase capitalista, la cual para algo nombra los Gobiernos.

Para que la sirvan.

Además, hay que tener en cuenta que los respetables burgueses que se han reunido en Zaragoza han prometido ser unos buenos chicos.

Como que no se han congregado en la capital aragonesa para hacer política, sino para proponer una serie de reformas en la Administración de la casa pública.

De cuya ejecución encargarán sin duda á la Pilarica.

También en Madrid disfrutamos en estos momentos de un Congreso Administrativo, donde *aliquando* los congresistas se tiran los trastos á la cabeza.

Por supuesto, sin carácter político. Y sin duda por eso lo ha permitido el Gobierno.

A pesar de la susodicha suspensión de garantías.

Que, por lo visto, sólo rige para los pobres.

Para los que no tenemos ropa negra.

El Sr. Castrovido llama á los reunidos en Zaragoza «clases productoras».

¡Diablo! Y entonces ¿qué serán los trabajadores?

Pues no cabe duda: clases improproductivas.

¡Ah, gandulazos!

Al presidente de la República Francesa le hemos atizado el Toisón de Oro.

¡Y poco hueco que se ha puesto el hombre con su borrego!

Pero, señor, ¿en qué se diferencian estos magistrados plebeyos de los reyes por la gracia de Dios?

Al fin se ha acordado en Francia la revisión del proceso Dreyfus.

En España estamos todavía aguardando que se acuerde la revisión del proceso de Montjuich.

Pero aguardamos sentados.

Porque, por lo visto, aquí tienen unos cuantos polizontes más influencia que en Francia el Estado Mayor general del Ejército.

Sin perjuicio de lamentarnos de que los norteamericanos prescindan de la justicia y del derecho en las negociaciones de la paz.

Como si el concepto de una y de otro estuviera sujeto á dos medidas.

A la viuda de Cánovas del Castillo le hemos concedido una pensión de 5.000 pesetas anuales para que vaya tirando del carro de la vida.

Trasladamos la noticia, para que se consuelen, á las viudas de los trabajadores que se han roto el bautismo en las fábricas y en las minas.

Verdad que los maridos de éstas no fueron tan eminentes.

Ni tan funestos.

A 326 reclutas destinados á Barcelona los empaquetó la Compañía de ferrocarriles de Sagunto en cinco vagones destinados al transporte de ganado.

Al pronto dan ganas de indignarse, pero mirándolo despacio, hay que reconocer que la Compañía ferrocarrilera obró cuerda y decentemente.

Como que para ella los soldados no son más que mercancía.

Con la ventaja de que no tiene que pagar desperfectos.

Con las privaciones sufridas en la cárcel; las «inequívocas» pruebas de cariño recibidas por sus paisanos y el viaje á la Corte, Blasco Ibáñez ha perdido la cabeza, y el pobre no sabe lo que se escribe.

Acordándose de que es valenciano por activa y por pasiva, por arriba y por abajo, por la derecha y por la izquierda, va y dice en un escrito en que pide que Valencia sea para los valencianos:

Aburde que muchas veces en Valencia un

cargo como el de alcalde haya estado desempeñado por personas dignas (nadie lo pone en duda), pero que ni nacieron aquí, ni tenían más interés que el puramente de vecindad, ni conocían siquiera el dialecto del país, que es el lazo más fuerte que nos une á este suelo.

Y doce líneas más adelante se siente cosmopolita, tira el lazo, digo el dialecto por la ventana, y escribe:

Y valencianos son, no sólo los nacidos en este suelo, sino los que en él residen para siempre, los que aquí crearon familia y afecciones, pues la patria no está donde se nace, sino donde se deposita el corazón.

Y ahora, aten ustedes esta mosca por el rabo.

Aunque mejor será que aten á Blasco Ibáñez.

Porque está de remate.

Dos obreros muertos á consecuencia de la explosión de una fábrica de pólvora en Granada.

Otro muerto y tres heridos por haber estallado la caldera de una máquina de vapor en la albufera de Alcedia.

Y un mendigo aplastado en una de las cuevas situadas á espaldas del cuartel de San Carlos, en San Fernando (Cádiz), en cuyo *hotel* pasaba el infeliz tan ricamente las noches.

Tres botones que sirven para muestra del interés y de la solicitud con que la sociedad capitalista trata á los desheredados.

LA PAZ DEL MUNDO

La *Petite République* ha publicado con este epígrafe el siguiente notable artículo de nuestro correligionario Jaurès:

Importa que el proletariado siga muy de cerca los acontecimientos exteriores. Acabamos de atravesar una crisis aguda y de escapar á un peligro de guerra inmediata; pero todavía quedan ante nosotros obscuridades que son una amenaza. En Francia, el partido de la guerra aparece desacreditado, á pesar de toda su importancia. Los nacionalistas chillonos é incoherentes caen cada vez más abajo en el desprecio público, y pronto, sin duda alguna, sus provocaciones imbéciles no podrán comprometer á la nación. Por otra parte, la política peligrosa del Sr. Hanotaux (el anterior ministro de Estado) se va percibiendo. Este megalómano creía poder apoderarse de Egipto astutamente con 8 oficiales y 80 senegales; para el éxito de sus pequeñas operaciones encubiertas contaba con la alianza rusa y la alianza abisinia. Advertida ahora Francia, desautoriza esa política oculta de mortificaciones indignas, hallándose resuelta á discutir con Inglaterra á la luz del día y con la mejor buena fe. Hoy puede decirse con toda seguridad que no será Francia quien cree los peligros de la guerra. La Democracia sabrá rechazar al nacionalismo clerical, que nos reduciría poco á poco á la categoría de España, y nos lanzaría, debilitados, al campo de las aventuras.

Pero ¿no hay en Inglaterra un partido de la guerra? Por lo menos hay que temerlo. Los patrioterros ingleses, á quienes Salisbury se ha visto obligado, en el mismo banquete de Guidhall, á moderar las impacencias, están exaltados por la fuerza de la marina inglesa. Ellos saben que la marina de su país es superior en este momento á las otras marinas; se preguntan si dentro de algunos años lo será también, y consideran beneficioso á su interés provocar los acontecimientos antes que Francia haya realizado su nuevo programa naval y obtenido puntos de apoyo para sus escuadras en Córcega y en Túnez; antes que Alemania haya desarrollado su marina, y que Rusia haya acabado el ferrocarril transiberiano. Piensan ellos que de esa manera podrán resolver á favor suyo todas las cuestiones que hay en litigio en África y en Asia.

Esta agitación de los *jincoístas*, de los patrioterros no envolvería ningún peligro si

el mismo capitalismo inglés no tuviese algún interés en la guerra. El ve con inquietud que se cierran las salidas comerciales de Inglaterra y que por todas partes surgen nuevas actividades, nuevas ambiciones.

Africa, á pesar de la posesión de Egipto, está muy lejos de ser toda inglesa. Y en Asia, la concurrencia creciente de Alemania, la influencia creciente de Rusia, son un peligro para las exportaciones de Inglaterra. Así, el gran capital inglés no cesa de dar el grito de alarma, y las recientes revoluciones palaciegas que en Pekin han aumentado la influencia rusa, le han exasperado. ¡Ah! Si fuera posible descalabrar á Francia en Africa y á Rusia en Asia, y gracias al prestigio de esta doble victoria, contener en seguida y disminuir la expansión económica de Alemania!

Ese es el sueño de los grandes capitalistas de la ciudad de Londres; y, aunque hayendo de los arranques belicosos, lord Salisbury, que es el encargado de negocios del capitalismo inglés, ha anunciado muy alto al mundo que Inglaterra sabrá afirmar en todas partes su fuerza. Es evidente, teniendo en cuenta el discurso de Guidhall, que el Ministerio inglés cuenta con la alianza de los Estados Unidos. Estos, anexionándose las Filipinas, van á penetrar en la esfera de los intereses asiáticos. Es seguro que desde las Filipinas querrán influir sobre China, y obtener concesiones, y abrirse allí mercados. Se ha advertido indudablemente que los Estados del Oeste, que hasta aquí habían votado contra Mac-Kinley y su política, acaban, por el contrario, de dar muchos votos á sus candidatos. Las poblaciones de la costa sobre todo han votado por la política «republicana», por la política de conquista y de expansión.

Evidentemente, los puertos americanos del Pacífico esperan que la anexión de las Filipinas y la política asiática de Mac-Kinley crearán entre el extremo Oriente y ellos todo un movimiento de cambio, y que podrán rivalizar con los puertos del Atlántico. Y es claro, ateniéndonos al discurso de lord Salisbury, que Inglaterra, para asegurar el concurso de los Estados Unidos contra Rusia, les ha prometido ayudarles en el desenvolvimiento de su influencia en el extremo Oriente. Como ya el Japón ha sido conquistado á la política inglesa, lord Salisbury hace saber al mundo que, en caso de necesidad, la coalición de Inglaterra, de los Estados Unidos y del Japón pesará sobre el destino de los pueblos.

Los directores de la política inglesa, acusados muy á menudo de tibieza por los patrioterros exaltados, ¿cederán á la tentación de poner en movimiento ese formidable aparato de fuerza y querrán desempeñar un papel importante y decisivo? Es posible; y los armamentos que siguen realizándose en Inglaterra, las dificultades que se agravan, con motivo de las Filipinas, entre España y los Estados Unidos, nos advierten que debemos vivir prevenidos.

Sin embargo, por fortuna, se oponen muchos obstáculos á ese plan de agresión sistemática. En primer lugar, no es cosa segura que encuentre la adhesión general de la Nación inglesa. Todos los partidos se han agrupado ante el malhadado incidente de Fashoda; pero en él nosotros carecíamos de razón. No hay seguridad de que para una gran guerra de rapiña capitalista todas las fuerzas de la opinión inglesa estén de acuerdo. En segundo lugar, esta gigantesca aventura no dejaría de tener peligros para Inglaterra. Por sus violencias, crearía verdaderamente la alianza franco-rusa, que no ha sido hasta aquí más que un engaño para nosotros. Ahora bien: cualquiera que sea el poder de la marina inglesa; por muy precioso que sea para Inglaterra el concurso de los Estados Unidos y el Japón, las peripecias y el resultado de una lucha tan vasta escapan á toda previsión humana.

Y si la lucha se prolongase con resultados dudosos, bien podría Alemania imponer su arbitraje, á Inglaterra, combatiendo á Francia y Rusia, habría hecho solamente el juego á la industria alemana, que ya la amenaza en todos los mercados.

En fin, aun en la hipótesis de una victoria, los Estados Unidos y el Japón harían pagar su concurso, pues querrían aprovecharse del éxito común para aumentar sus negocios. Es Inglaterra no habría disputado la China á la influencia rusa más que para entregarla á la codicia japonesa y al capitalismo americano.

Por consiguiente, parece que sea más ventajoso para Inglaterra resolver una por una las dificultades que encuentre con la autoridad que le dan su fuerza naval y sus poderosas alianzas, que desencadenar deliberadamente una gran guerra.

No por eso cuenta la paz con muchas pro-

habilidades. Está á merced de un accidente, y si la guerra estalla, será terrible y vasta: por la primera vez habrá una guerra universal, en la que tomarán parte todos los continentes. La expansión capitalista ha hecho más extenso el campo de batalla: todo el planeta se ve disputado ahora por los capitalistas; todo el planeta será enrojecido por la sangre de los hombres.

Y esta es la acusación más terrible que puede dirigirse al capitalismo: él cierra sobre la humanidad un peligro de guerra permanente y cada vez más extenso; á medida que el horizonte humano se agranda, el oscuro nubarrón de la guerra se extiende también, y ahora tiene bajo su sombra todos los campos que trabajan los hombres, todas las ciudades donde comercian y todos los mares que surcan sus buques.

La humanidad no se librará de esta obsesión de matanza y de desastre sino cuando haya sustituido el desorden capitalista, principio de guerra, con el orden socialista, principio de paz.

Hacia esta revolución bienhechora vamos caminando, y estamos segurísimos de la victoria final. El capital mismo trabaja por ella, porque, á fuerza de crear nuevos mercados, pronto conquistará y asimilará toda la tierra. En todas partes, los pueblos, invadidos por el capitalismo, entran á su vez en el sistema de la gran producción industrial. Y cuando todos los pueblos produzcan, cuando la concurrencia capitalista llegue al máximo, no habrá más que un medio de crear nuevos mercados: ofrecer una participación mayor en el consumo al pueblo que trabaja; para lo cual será preciso dejarle todo el producto de sus esfuerzos. Esto será el fin del capitalismo. Su riqueza creada por los proletarios, después de llegar hasta los extremos del planeta y chocar en las últimas costas, refluirá necesariamente hacia ellos.

Pero importa, en el período de desorden, de confusión y de codicia que precede al advenimiento del Socialismo, ahorrar lo más posible á los hombres los horrores de la guerra. Y el proletariado europeo puede hacer en este sentido alguna cosa. Seguramente, si una sola de las grandes potencias quisiera en absoluto la guerra, la clase obrera no podría impedirle, porque todavía está muy mal organizada. Sus lazos internacionales son demasiado débiles, y las pasiones patrióticas la dominan aún demasiado.

Mas, si no nos engañamos, hay á estas horas grandes probabilidades de guerra; pero no hay necesidad de ella. Los más belicosos tienen motivos para dudar, y en esta incertidumbre, la acción del proletariado europeo, por confusa y débil que sea todavía, puede ser decisiva. Es preciso que, por un movimiento concertado, la clase obrera europea manifieste que quiere la paz; es preciso que en reuniones internacionales, organizadas en todas las capitales de Europa, el proletariado socialista proteste contra la locura belicosa del capitalismo, porque nos hallamos quizá en una de las crisis más formidables por que haya atravesado la humanidad.

El deber de la clase obrera, aunque se halle todavía muy abrumada por las potencias del desorden y del odio, es levantarse para salvar la civilización humana.

SIGUE LA INJUSTICIA

Los burgueses de las Cámaras de Comercio y de los Círculos Mercantiles é Industriales que tanto se han agitado estos días para buscar soluciones convenientes á sus intereses é influir en los hombres de gobierno, siguen disparando bala rasa contra sus representantes políticos.

Según esos elementos *productores*, como los llama la Prensa de la clase burguesa, aquéllos son de lo peor que hay y merecen to la clase de anatemas.

Nosotros no tenemos inconveniente en darles la razón en ese punto; pero á la vez debemos manifestar que es injusto é irritante que tales críticos se presenten, no sólo como irresponsables de cuantas desdichas ha experimentado España, sino como víctimas de los referidos políticos.

Cuando los federales y nosotros hemos pedido la autonomía para Cuba, y si eso no era bastante, la independencia, ¿dónde estaban esas colectividades burguesas que no apoyaron reclamaciones tan razonables y atinadas? De haber triunfado éstas, se hubieran ahorrado muchas vidas, muchos millones de pesetas y la pérdida de Puerto Rico y Filipinas.

Cuando nosotros los socialistas buscábamos indirectamente la terminación de la guerra pidiendo el servicio obligatorio, ¿qué hicieron los individuos que componen las

Cámaras de Comercio y los Círculos Mercantiles? No apoyar nuestra reclamación, no pedir que se terminara la guerra, sino librar á sus hijos del vómito y de las balas ó los machetes de los insurrectos mediante un puñado de pesetas, y muchos de ellos prestar dinero *desinteresadamente* para que la guerra continuase.

¿En qué actitud se colocaron esas entidades que hoy se atribuyen *modestamente* la representación de todo el país productor, siendo todos ó casi todos los sus individuos explotadores, cuando, al surgir la guerra con los Estados Unidos, federales y socialistas protestamos contra ella y pedimos que se la pusiera término inmediatamente? En la más silenciosa y pasiva que puede darse.

Cuando los buques de la Transatlántica arrojaban en nuestros puertos cientos y cientos de proletarios convertidos en esqueletos por efecto del hambre y las enfermedades, ¿acompañaban esas Cámaras al Partido Socialista en sus quejas, en sus protestas y en sus reclamaciones contra tanta torpeza, tanta crueldad y tanta infamia? No. Como entre el montón de huesos que se descargaba en La Coruña, Santander y Cádiz no estaban los de sus hijos, permanecieron impasibles.

¿Por qué, si veían claro, si había en ellos previsión, si les dolían tanto los males del país y tenían la energía y los alientos de que alardean en estos instantes, no se reunieron en Congreso, como se han reunido ahora (las circunstancias políticas eran mejores que las presentes), y excitaron los medios para salvar á esta nación de los males que la guerra le causaba?

Porque, como sus representantes políticos, fueron también imprevisores, torpes, pasivos é ignorantes, y hasta que se ha producido la catástrofe, hasta que ha llegado á lo hondo en sus intereses, no han experimentado un arranque de energía para defenderlos.

Defendiéndolos en buen hora—los suyos, no los de la clase productora ó obrera, que esos no los defienden ellos—; procuren que se los administren mejor y que se les dé facilidades para desarrollarlos, ya que conduciéndose así proceden lógicamente; pero no culpen tan sólo á los elementos políticos de su clase de cuanto aquí ha pasado.

Los desastres que sobre nuestro país han caído débense á toda la burguesía española, y ésta no se compone únicamente de ministros, gobernadores, jefes del Ejército y de la Marina, Clero y Magistratura, sino también de los que explotan á los obreros de la tierra, á los obreros de la industria, á los obreros del comercio, á los obreros de las minas, á los obreros del mar, á cuantos, en fin, trabajan con sus manos ó con su inteligencia.

Y todos ellos, explotadores y representantes ó defensores de los mismos, que forman la clase directora, son culpables de lo que este infortunado país viene sufriendo.

LA REPATRIACIÓN

Datos para la historia de la misma, que acreditará el interés de la burguesía por los que en Cuba y Filipinas han derramado su sangre por ella.

Según noticias de nuestros correligionarios de Málaga, los corresponsales en aquella localidad de los periódicos de Madrid han procedido con *sobriedad* al dar cuenta del estado en que llegaron allí los repatriados del *Cheribón* y de la forma en que los desembarcaron.

Del interés con que fueron recibidos por las gentes obligadas á hacerlo, nada dijeron. Tampoco diremos nosotros lo que nos comunican dichos compañeros sobre cuanto han presenciado y visto, porque seguramente no lo dejaría pasar la censura.

Por hoy, pues, no insertaremos más respecto á los repatriados que desembarcaron en Málaga, que la siguiente noticia, telegrafiada á *El Imparcial* por su corresponsal en Sevilla:

Procedente de Málaga ha llegado hoy, á las nueve de la mañana, un tren-hospital conduciendo repatriados enfermos de Cuba.

En el trayecto han fallecido tres soldados, dos en Marchena y uno en Utrera.

Los repatriados han sido conducidos al hospital en coches y camillas.

El general Ochoa ha dispuesto lo conveniente para que se les preste la más exquisita asistencia.

El estado de los soldados ha impresionado hondamente á este vecindario.

De la Habana hemos recibido también cartas con noticias de sumo interés para los trabajadores, pero que no son hoy publica-

bles. Ya las daremos á conocer cuando desaparezca la anomalía política en que vivimos.

De todos modos, y como hemos recomendado en anteriores números, los obreros deben recordar bien cuanto ha costado á su clase las últimas guerras de Cuba y Filipinas, sobre todo la primera.

El Socialismo en Dinamarca. (1)

La fuerza del Socialismo danés se afirma sobre todo por su acción exterior en todos los terrenos adonde alcanza su influencia.

Pocas fracciones del proletariado internacional han realizado más prodigios de organización que él en el terreno económico. Desde el doble punto de vista societario y cooperativo ha dado quizá toda la medida de lo que puede práctica é inmediatamente un movimiento obrero.

Desde el punto de vista societario primero.—La organización corporativa es tan poderosa, que no hay exageración en decir que los obreros tratan frecuentemente de igual á igual con los patronos. Esto explica el escaso desarrollo de la legislación obrera en Dinamarca. El proletariado, en los límites, claro está, que esto es posible, impone él mismo la ley. No reclama la intervención del Estado sino para arrancar subsidios á los Poderes públicos con que fundar Cajas de retiro y de socorro en casos de enfermedad, accidentes, vejez, etc. Y aun esta reclamación no es exagerada, puesto que, como las *Trade's Unions* de Inglaterra, la mayor parte de las Sociedades tienen sus Cajas particulares para socorrer enfermos, viandantes, etc. Semejante fuerza sólo es posible estando organizados todos ó casi todos los proletarios. De hecho así es, pues en la mayor parte de los oficios es imposible que encuentren trabajo los obreros no asociados.

Desde el punto de vista cooperativo después.—Las Cooperativas socialistas danesas constituyen un tipo que no se encuentra en ninguna otra parte. Su fin no es obtener beneficios para los accionistas ó para la propaganda: su objeto esencial es regularizar los precios del mercado é impedir toda subida ficticia en los artículos de primera necesidad. En Copenhague se ha conseguido casi completamente ese propósito. Una panadería mantiene el pan en su precio mínimo, y una lechería-mantequería, la leche y la manteca. Dentro de poco, una cervecera vendrá á su vez á mantener la cerveza en un precio inferior al que hoy tiene. Estas Cooperativas han sido fundadas por el Partido Socialista con la ayuda pecuniaria de las Sociedades.

Pero donde se manifiesta la opulencia de la Democracia Socialista Danesa es en sus Casas del Pueblo, tan suntuosas como las del Partido Obrero Belga. Solamente Copenhague posee cinco, verdaderos palacios del trabajo, con vastos salones para reunirse y con todas las comodidades modernas: calefactores en invierno, ventiladores en verano, salones para espectáculos, jardines ingleses, etcétera. Toda la vida socialista se concentra en ellas, y lo mismo pasa en todos los puntos importantes de Dinamarca.

El movimiento político no ha realizado menos sorprendentes resultados que el movimiento económico.

Desde el punto de vista municipal, los progresos han sido rápidos. En Copenhague, donde nuestros amigos han conquistado la vicepresidencia del Ayuntamiento, tendrán muy pronto mayoría; en provincias han penetrado, como ya hemos dicho, en 150 Municipios. Pero no está ahí el admirable resultado conseguido, sino en el hecho siguiente: exigese como condición para poder tomar parte en las elecciones municipales tener una renta anual de 1.000 coronas; semejante sistema de censo tiene por objeto privar del derecho electoral á la mayor parte de los obreros, cuya renta normal no pasa de 900 coronas.

Ahora bien: en las últimas elecciones verificadas en Copenhague, nuestros camaradas emprendieron un movimiento de agitación, con el fin de excitar á los proletarios daneses á que declararan percibir la renta exigida, es decir, 1.000 coronas, para conquistar el derecho electoral. Con un admirable sentimiento de disciplina, todos los obreros respondieron á esta consigna imponiéndose un duro sacrificio, y hubo 20.000 electores más que enviaron al Municipio de Copenhague 10 socialistas.

Así es como el proletariado danés, con su cohesión, ha llegado á hacer la ley, tanto en el terreno político como en el terreno económico. Por una revolución política ha conquistado el sufragio universal.

(1) Véase el número 658.

Por otra parte, nunca ha tenido necesidad de leyes que protejan el derecho electoral ó que aseguren su libre ejercicio. El voto es público en Dinamarca: cerca de 80.000 obreros han afirmado en alta voz su fe socialista.

Políticamente, el movimiento socialista danés se afirma, lo mismo como movimiento democrático, que como movimiento de clase. Contra los partidos reaccionarios úense á los burgueses liberales y á los campesinos demócratas. Sin embargo, estas alianzas no son corruptoras. Solamente donde el proletariado no está organizado en partido económico y político de clase, las alianzas con una fracción rebelde de la clase enemiga son funestas. Nuestros camaradas daneses, por su misma organización, no corren ningún riesgo de alterar su conciencia de clase al ponerse en contacto con radicales y demócratas.

Además, sus alianzas tienen carácter limitado. Estas se han efectuado principalmente contra el militarismo, que, en Dinamarca, como en todas partes, es el eterno apoyo de la opresión capitalista.

Respecto á los campesinos, la acción de los socialistas daneses es en alto grado prudente y hábil. Los campesinos de Dinamarca son campesinos verdaderamente excepcionales; de un nivel de instrucción muy elevado; que se interesan en todos los movimientos de ideas; que siguen con pasión todas las evoluciones del pensamiento contemporáneo, siendo unas veces racionalistas y otras espiritualistas. Tienen escuelas superiores de una importancia civilizadora extrema, nacidas del movimiento popular y místico que produjo á mediados del siglo un apóstol iluminado del patriotismo danés, Grundtvig. Estos campesinos tienen Casas del Pueblo, bibliotecas, gabinetes de lectura y teatros.

Y no es una de las cosas menos asombrosas para un francés saber que en estos teatros de campesinos se representan obras del repertorio clásico, y que Molière es su autor favorito. Nuestro compañero Duc-Queray, que, en el largo viaje que está haciendo, se paró algún tiempo en Dinamarca, tuvo la rara dicha, no alcanzada por nosotros, de asistir á una representación de *El avaro*. Evidentemente estos campesinos de tan elevada cultura son demócratas decididos, mas no socialistas. ¡Son todavía propietarios! Pero acogen con simpatía á los conferenciantes socialistas, y si no se dejan atraer por ellos al movimiento de nuestras ideas, al menos permiten que éstas lleguen hasta los obreros agrícolas, hasta los que no tienen propiedad; quienes carecen de los motivos que en aquéllos influyen para permanecer fuera del Socialismo. Gracias á estas favorables circunstancias, los progresos de la Democracia Socialista entre los proletarios rurales han sobrepasado todas las esperanzas.

La acción económica y la acción política de la Democracia Socialista danesa son maravillosamente servidas por una Prensa numerosa y potente. El órgano central es el *Sozialdemokraten*, de Copenhague, periódico de grandísima tirada y que produce al Partido anualmente un beneficio mayor de 10.000 francos. Se publica bajo la dirección de Wundblat, uno de los hombres que más han contribuido al desarrollo del Socialismo danés. La Redacción se compone de todos los hombres más importantes de la Democracia Socialista de Dinamarca. P. Knudsen, presidente de la organización política; Y. Jensen, presidente de la organización societaria; A. C. Meyer, el gran agitador popular; Borgbjerg, orador elocuente y sabio teórico; O. Jorgensen, uno de los más activos propagandistas; N. Bryn, A. Munddberg, G. Ch. Fbsen, A. E. Hansen, todos periodistas de talento. Este periódico es el más leído de cuantos se publican en Copenhague. Débese esto á su excelente redacción y también á la colaboración del crítico literario C. E. Jensen, el más notable de los críticos daneses, después de Brandès.

En provincias posee el Partido cinco grandes periódicos diarios de gran tirada, uno semanal, uno satírico y 70 periódicos profesionales.

La literatura socialista es inferior á la Prensa. Aparte de los escritos de vulgarización de Wundblat, no hay más que traducciones de Marx y de Lassalle. Seguramente este es el único punto débil del movimiento danés.

Puede apreciarse fácilmente que la Democracia Socialista Danesa resulta uno de los tipos más perfectos de organización obrera.

El carácter esencial del movimiento danés es el de ser ante todo práctico; pero la forma aparentemente democrática que reviste por las necesidades de la lucha, tiene un contenido revolucionario irreductible. Lo que persigue la Democracia Socialista de

Dinamarca es la destrucción de la sociedad capitalista y la socialización de los medios de producción y de cambio; sólo que ella sabe que para llegar ahí no son suficientes las fórmulas estrechas y las declamaciones místicas, sino que se necesita una organización compacta de la clase proletaria, organización tanto económica como política, puesto que se trata de hacerse cargo de la dirección de la producción y del cambio.

Además, el proletariado no puede luchar contra la sociedad capitalista sino á condición de ser fuerte, y no puede ser fuerte más que arrancándola diariamente las armas que vuelve contra ella. Al proceder así no quieren los socialistas daneses crearse en la sociedad capitalista una posición cómoda; buscan simplemente la mejor posición de combate posible contra la clase enemiga.

Este carácter de organización práctica hace que el movimiento danés participe de la mayor parte de los tipos existentes de organización proletaria. Por su organización socialista, por la riqueza de sus recursos, por su naturaleza exclusivamente obrera, por su sentido práctico, recuerda el movimiento inglés. Por su organización política, por sus considerandos teóricos, por su mecanismo interno, que armoniza el espíritu democrático con el espíritu de disciplina, por sus fiestas, parece una rama desprendida de la Democracia Socialista de Alemania.

Las causas que han permitido la constitución de un organismo tan perfecto son también las razones que hacen prever un porvenir glorioso á la Democracia Socialista de Dinamarca.

Es cierto que el movimiento obrero danés se ha formado y desarrollado en condiciones excepcionalmente favorables. En primer lugar, ha aprovechado las ventajas de los pequeños países, donde las relaciones son fáciles, donde las distancias son muy pequeñas. Las dificultades son siempre grandes para toda organización en los países que son muy extensos. En segundo lugar, se ha beneficiado de la prosperidad de Dinamarca, donde el nivel de la vida es elevado; donde el tipo de los salarios es alto; donde, por ejemplo, los obreros sin profesión determinada ganan, por término medio, 4 francos por día, y los de profesión de 8 á 12 francos. Los obreros han podido hacer fácilmente sacrificios pecuniarios de importancia y subvenir á los gastos colosales de una organización tan poderosa. Por último, el carácter nacional, en que domina el sentido práctico y la obstinación perseverante, el alto grado de cultura, que hace de Dinamarca el país en que la instrucción está más difundida, han sido los auxiliares naturales del movimiento socialista.

Pero la abnegación de nuestros compañeros daneses ha entrado también por mucho en resultados tan importantes. Si circunstancias especiales les han ayudado, ellos á su vez las han utilizado maravillosamente. De suerte, que no es aventurado suponer que el movimiento obrero danés alcanzará en el porvenir un desarrollo extraordinario. Los progresos del capitalismo en Dinamarca irán siempre acompañados de idénticos progresos del Socialismo.

Es incontestable que los pequeños movimientos, por perfectos que sean, no desencadenarán ellos solos la Revolución socialista; pero, mejor que ninguna otra, la Democracia Socialista Danesa está preparada para la transformación social.

Así como el filósofo griego demostraba el movimiento andando, el proletariado de Dinamarca ha probado á su vez, organizándose, la potencia de la organización. — H. LAGARDELLE.

NOTAS ASTURIANAS

Oviedo, 19 de noviembre de 1898.

Compañeros de EL SOCIALISTA:

La avaricia capitalista ha producido una víctima más.

Una niña DE TRECE AÑOS, que trabajaba en la fábrica de explosivos denominada «Santa Bárbara», de Lugones, sufrió hace días un accidente desgraciado, por lo que tuvieron que amputarla las dos piernas, hallándose en gravísimo estado, si es que no ha fallecido á estas horas.

Por de contado, los autores de ese homicidio industrial no irán á la cárcel.

Mientras los trabajadores no nos pongamos en condiciones de exigir un salario remunerador que cubra nuestras necesidades y que no nos obligue á lanzar nuestros hijos antes de llegar á la adolescencia, por lo menos, á ayudarnos á ganar para seguir mal comiendo, tendremos que presenciar impotentes cómo el monstruo capitalista magulla las delicadas carnes de inocentes niños,

que la desorganización de los trabajadores adultos y de edad proveya arroja inconscientemente á los talleres, con gran contentamiento de los burgueses, que obtienen con ellos trabajo más barato.

Si los trabajadores comprendiesen todo el mal que producen con su desorganización, es imposible concebir que persistiesen un día más en su aislamiento. — V.

La cosecha de trigo en el mundo en 1898.

La *Revue de Statistique*, periódico belga, publica, tomando los datos del *Evening Corn Trade List*, la cosecha de trigo habida en el presente año, y la compara con las de los dos anteriores.

He aquí dichos datos:

PAÍSES	1898	1897	1896
	Hectólitros.	Hectólitros.	Hectólitros.
Austria.....	15.950.000	14.500.000	13.775.000
Hungría.....	43.500.000	31.800.000	50.750.000
Bélgica.....	8.700.000	7.250.000	7.250.000
Bulgaria.....	15.950.000	11.600.000	10.125.000
Dinamarca.....	1.450.000	1.450.000	1.450.000
Francia.....	123.250.000	89.900.000	121.700.000
Alemania.....	37.700.000	39.150.000	40.020.000
Grecia.....	2.175.000	1.885.000	2.175.000
Holanda.....	2.175.000	1.885.000	2.175.000
Italia.....	43.500.000	31.900.000	50.750.000
Portugal.....	2.175.000	2.175.000	1.450.000
Rumania.....	21.750.000	14.500.000	25.012.500
Rusia.....	110.200.000	108.750.000	126.150.000
Canadá.....	14.500.000	10.875.000	15.950.000
Suecia.....	3.225.000	2.125.000	3.225.000
España.....	37.700.000	31.950.000	29.000.000
Suecia.....	1.450.000	1.450.000	1.450.000
Suiza.....	1.450.000	1.450.000	1.710.000
Turquía Europea.....	11.600.000	10.150.000	14.500.000
Inglaterra.....	23.200.000	19.575.000	21.025.000
Total Europa.....	532.000.000	437.310.000	551.072.500

El periódico inglés calcula del modo siguiente el consumo de trigo en Europa, tomando para sus cálculos las cosechas habidas en los siguientes años:

AÑOS	Producción.	Consumo.	Diferencia.
	Hectólitros.	Hectólitros.	Hectólitros.
1891-92..	427.054.000	580.000.000	152.946.000
1892-93..	498.075.000	582.900.000	84.825.000
1893-94..	525.944.000	585.800.000	59.856.000
1894-95..	554.625.000	588.700.000	34.075.000
1895-96..	540.945.000	591.600.000	50.605.000
1896-97..	551.000.000	594.500.000	43.500.000
1897-98..	437.610.000	597.400.000	159.790.000
1898-99..	522.000.000	600.300.000	78.300.000

Así, según las cifras indicadas, la producción en Europa es superior á la del año último en 84 millones de hectólitros en cifras redondas, pero inferior á la de 1896 en 31 millones de hectólitros.

Hay que tener en cuenta el hecho de que en 1896 los depósitos de trigo contenían grandes cantidades, mientras que hoy están casi agotados y se deberá, en parte al menos, aprovisionarlos.

Haciéndose cargo de este hecho, el *Evening Corn Trade List* establece la siguiente comparación entre las insuficiencias de la producción de trigo en Europa y los excedentes disponibles para la exportación en los grandes países productores de trigo del Antiguo ó del Nuevo Mundo:

Insuficiencias probables.

Reino Unido.....	33.800.000
Francia.....	4.350.000
Alemania, Bélgica y Holanda.....	30.450.000
Italia.....	7.250.000
España y Portugal.....	2.900.000
Suiza.....	5.075.000
Grecia, Escandinavia y otros países.....	5.075.000
Antillas, China, Brasil, etc.....	13.050.000
TOTAL.....	131.950.000

Exportaciones probables.

Estados Unidos y Canadá.....	81.200.000
Rusia.....	40.600.000
Rumania, Bulgaria, etc.....	20.300.000
Indias (trigo viejo).....	2.900.000
Chile y Australia.....	2.900.000
Túnez, Argel y otros países.....	2.175.000
TOTAL.....	150.075.000

Según estas cifras, la diferencia á favor de las exportaciones será de 19 millones de hectólitros, sin contar las de la República Argentina, donde la próxima cosecha empezará en enero, ni las de las Indias, en lo que se refiere á los trigos del año próximo, que se recogerán en abril.

Trabajadores: La emancipación de nuestra clase necesita el concurso, no sólo de los obreros varones, sino de las mujeres proletarias, más explotadas aún que nosotros. Procuremos, por tanto, atraerlas á las filas del Socialismo y no desperdicieamos ocasión ninguna de organizarlas por oficios.

Comité Socialista de Mataró.

Un suelto publicado por la *Idea Libre*, de Madrid, relativo al coste de unas hojas que se imprimieron como suplemento á LA REPÚBLICA SOCIAL, obliga á este Comité á declarar:

1.º Que este Comité, así como la Redacción de LA REPÚBLICA SOCIAL, no tienen nada que ver con el coste de las citadas hojas;

2.º Que este Comité y la Redacción antes dicha se limitaron á ofrecer con mucho gusto y gratuitamente las columnas de LA REPÚBLICA SOCIAL, á fin de que, libres de los trámites que dificultan cuando conviene á las autoridades la publicación de hojas sueltas, pudieran desde luego publicarla los compañeros de Manresa como suplemento á nuestro periódico;

Y 3.º Que en lo relativo á toda suerte de gastos de impresión y papel, es cuestión exclusiva del propietario de la imprenta, con quien se debió entender la Comisión manresana.

Mataró, 15 de noviembre de 1898.—Por el Comité, JAIME BASAR.

Acercas del coste de las hojas á que se refiere la anterior declaración ha dado amplias explicaciones, en un remitido dirigido á *La Idea Libre*, la Comisión de Carpinteros y Albañiles que entendié en la huelga de los obreros fabriles, haciendo presente además que las cuentas en que ha intervenido están á disposición de cuantos quieran examinarlas.

MOVIMIENTO SOCIAL

INTERIOR

Madrid.—«Un Licenciado» nos ha entregado 5 pesetas para la campaña de propaganda que emprenderá el Comité Nacional en cuanto se restablezcan las garantías constitucionales.

—El martes de la semana pasada verificó la Sociedad de Albañiles la reunión de propaganda que había anunciado. La concurrencia fué numerosa y presidió el compañero Ramiro.

Usaron de la palabra: los compañeros Rubio, por la Sociedad convocante; López, por la de Constructores de carruajes; Arboleda, por la de Carpinteros de armar; Almoño, por la de Canteros; Rey, por la de Carrajeros, y nuestro compañero Iglesias.

Todos ellos expusieron muchísimas razones en pro de la organización obrera; indicaron las malas condiciones en que se encuentra la clase trabajadora, y citaron no pocos hechos que acredita lo que puede la unión de los proletarios.

Después hizo el resumen el presidente, encareciendo que se tuviera muy en cuenta lo dicho por los citados compañeros y recomendando que ingresen en la Sociedad los que aun no pertenecen á ella.

La concurrencia se mostró muy conforme con todo lo expuesto por los oradores, á quienes aplaudió al terminar sus discursos.

Levantada la sesión, bastantes compañeros acudieron á la Mesa pidiendo su inscripción en la Sociedad.

Esta cuenta cada día mayor número de asociados, y no es dudoso que, siguiendo así, en la próxima primavera tenga una fuerza considerable.

Prestando mucho interés á la organización y no cesando la propaganda en las obras, la Sociedad de Albañiles puede llegar, en plazo no muy largo, á ser la más numerosa de Madrid, y, lo que es más importante, á mejorar las condiciones de los compañeros que la forman.

—El miércoles último celebraron reunión los empedradores.

En ella se dió cuenta de que había un fondo de cerca de 100 pesetas para atender á los primeros gastos que ocasiona la Sociedad; se aprobó el Reglamento por que ésta ha de regirse, y se inscribieron algunos compañeros. Son contados los empedradores que no han solicitado su ingreso en la Sociedad.

Este dato indica que dichos compañeros se han hecho bien cargo de lo que vale la organización.

—El sábado pasado se reunieron los escultores-decoradores, los cuales, después de oír las razones que en pro de la unión obrera expusieron varios compañeros, aprobaron el Reglamento por que ha de regirse su Sociedad.

Al terminarse la reunión, solicitaron ser alta en aquélla varios compañeros.

Vigo.—La Federación Local ha acordado contribuir con 10 pesetas á la excursión de propaganda que se propone llevar á cabo el Comité Nacional de nuestro Partido.

San Salvador del Valle.—Además de 23,95 pesetas, cuya lista ya publicamos, han recaudado lo siguiente con destino á que un individuo del Comité Nacional haga propaganda en Astorga y La Bañeza, varios compañeros residentes en San Salvador:

A. Forrué, 0,25.—Pablo A., 1.—A. Cuervo, 0,25.—J. Cepeda, 0,40.—E. Vicente, 0,20.—Francisco F., 0,15.—L. B., 1,25.—J. García, 0,50.—F. García, 0,55.—A. A., 0,55.—P. Vega, 1.—R. Cuervo, 0,50.—F. J., 0,50.—Gregorio A., 0,50.—M. M., 0,25.—A. López, 0,25.—B. Martínez, 0,70.—N. Barrio, 0,50.—A. Prieto, 0,50.—F. Vega, 0,65.—T. Cordero, 1.—B. Cuervo, 1.—Facundo G., 0,50.—Francisco P. Fuentes, 1,00.—Total, 14,55 pesetas.

Valladolid.—Para lo mismo nos ha remitido la Agrupación Socialista 5 pesetas, producto de la suscripción que abrió, y que seguirá abierta hasta que se emprenda dicha campaña.

—La Sociedad de Albañiles, recientemente creada, cuenta ya con 80 individuos.

Nótase gran animación entre los compañeros de dicho oficio.

Arrigorriaga.—El 11 del corriente, y tomando por motivo el crimen cometido hace años por la burguesía norteamericana con cinco trabajadores, verificó la Agrupación Socialista una reunión.

Abrió la sesión el presidente del Comité, compañero Arévalo, que explicó el objeto que allí reunía a los individuos presentes. Dijo que serían bastantes más si no fuera porque muchos trabajaban de noche, y terminó recomendando a todos que ingresen en el Partido Socialista, por ser éste el único que defiende los intereses de la clase obrera, y el que acabará con los crímenes que comete la clase explotadora.

Después usó de la palabra el compañero Moro, exponiendo a grandes rasgos el programa de nuestro Partido, y estudiando la importancia de la evolución económico-político-industrial, rebatió la teoría burguesa que considera imposible el triunfo de las ideas colectivistas, y afirmó que la unión de todos los explotados hará que éstas se implanten en un plazo relativamente corto.

Puso fin a su discurso este compañero recomendando a los obreros la instrucción y muy particularmente la lectura de los periódicos socialistas.

El compañero Usobeaga hizo una breve historia del atropello cometido por la burguesía norteamericana en la persona de cinco trabajadores, y después de un resumen del compañero presidente, terminó la reunión en medio del mayor orden, siendo muy aplaudidos los compañeros que usaron de la palabra.

Esta reunión, así como los demás trabajos de propaganda que hacen muchos correligionarios de esta localidad, darán a la Agrupación Socialista nuevas fuerzas.

Mataró.—Las Sociedades de Anudadores y Ayudantes y de Tejedores mecánicos, así como la Agrupación Socialista, han trasladado su domicilio a la plaza de Cuba, núm. 21, principal.

Oviedo.—La Agrupación Socialista de esta localidad, en su última asamblea tomó, entre otros acuerdos, el de contribuir con 10 pesetas de su Caja a la suscripción abierta en Asturias a favor de nuestro correligionario Eduardo Varela.

Sevilla.—Un correligionario de esta ciudad nos ha enviado 1 peseta para la excursión de propaganda.

Barcelona.—Según hemos leído en *El Progreso*, de Madrid, se han declarado en huelga las obreras de la fábrica de calzado de D. Vicente Domínguez.

La causa de la huelga ha sido el pretender dicho fabricante que las operarias pagasen el hilo que emplean en su trabajo.

Hay que advertir que a más de que las referidas compañeras ganan salarios muy mezquinos, tienen la obligación de pagarse las agujas, agujas que el desinteresado fabricante las exige que compren en su casa.

«Será... codicioso el tal burgués! Celebraremos que las huelguistas salgan bien en su demanda.»

—La Agrupación Socialista ha cambiado su domicilio, teniéndole ahora en la calle de Amalia, 38, 1.º, 2.ª, donde también se halla instalada la Sociedad de Lampistas.

Elbar.—Ciertos industriales de esta villa, creyendo—¡torpes!—que con arbitrariedades podrán amedrentar a los obreros y deshacer la organización que éstos tienen, han entrado por aquel camino.

La primera hazaña que han llevado a cabo los accionistas de la fundición «Aurrerá» ha sido despedir, faltando a los compromisos que con él habían contraído, a nuestro correligionario y amigo Beascochea.

Este cumplió su obligación dentro del taller; pero el ser uno de los individuos más activos del Gremio Armero y uno de los más significados en la Agrupación Socialista, ha sido motivo suficiente para que aquéllos le dejen sin trabajo.

Los accionistas de dicha fundición no han efectuado tal injusticia espontáneamente, sino influidos por varios fabricantes, entre ellos varios que militan en el partido republicano.

La respuesta de los obreros a tan villano proceder ha sido abrir una suscripción para sostener al compañero Beascochea hasta que encuentre trabajo.

Los mismos industriales republicanos que influyeron para que dicho compañero fuese despedido, han observado con sus operarios una conducta indigna, pues después de insultarlos y amenazarlos, se han negado radicalmente a atender sus reclamaciones.

Los obreros se han declarado en huelga, no queriendo sufrir trato tan ofensivo.

El Gremio piensa colocar en otras fábricas a algunos huelguistas y sostener a los otros. Creemos que dichos patronos republicanos van a recibir una buena lección.

Vitoria.—La huelga de torneros puede darse por terminada con un triunfo material de los huelguistas.

El patrono mostróse conforme con pagarles los 25 céntimos de aumento, pero les manifestó que no podía dar ocupación a los de ellos, precisamente los que han procedido con más entereza. Los obreros le contestaron que ó todos ó ninguno, y viendo que no replicaba a satisfacción suya, no volvieron al trabajo.

El patrono, que es republicano, no tuvo inconveniente en dirigirse a los patronos monárquicos y hasta a la Viuda e Hijos de Murguía, que son jesuitas, para que no dieran ocupación a los operarios huelguistas. Tratándose de intereses, no hay República ni Monarquía que valga para los explotadores.

Varios industriales le atendieron, entre ellos—¡olero está!—la Viuda e Hijos de Murguía, que en una ocasión ya despidieron a un operario sólo por ser socialista, no recibiendo a ningún obrero de aquéllos, a pesar de tener trabajo. Pero un tornero francés, que posee una de las principales fábricas, no le hizo caso, y ha admitido a todos los huelguistas. De éstos, dos han ido a Zaragoza en excelentes condiciones.

Encontrándose sin operarios el industrial López, y viendo que era inútil dirigirse a los huelguistas por no transigir éstos si no volvían todos, ha procurado llevar obreros de otros talleres, pero prevenidos por los huelguistas dichos compañeros, se han comprometido a no ocupar los puestos de aquéllos.

El intransigente explotador está sufriendo pérdidas de importancia. Posible es que éstas le hagan para otra vez ser más cauto y tener más consideración con sus operarios.

Esta huelga ha hecho ver a los obreros de dicho oficio lo necesaria que es la organización, y se han constituido ya en Sociedad de resistencia, aprobando el Reglamento por que han de regirse. Les falta sólo legalizarle.

También los ebanistas se han decidido a entrar por el camino de la organización, y han formado Sociedad.

La primera de ambas colectividades ha nombrado Junta Directiva definitiva y la otra Junta provisional.

En el presente mes funcionarán las dos Sociedades.

En los obreros de ambos oficios reina mucho entusiasmo.

Roda.—La Sociedad de Preparadores, Hiladores y Tejedores nos ha enviado 16,90 pesetas para la excursión de propaganda, manifestándonos su sentimiento por no poder contribuir con más a causa del mal estado de su Caja.

Elche.—La Agrupación Socialista nos ha remitido 16,10 pesetas para la excursión citada. Dicha cantidad es producto de una suscripción, en la que han tomado parte los siguientes compañeros:

G. Peñalba, 1.—J. González, 0,45.—P. Sampere, 0,55.—P. Román, 2,50.—L. Alemañ, 0,25. J. Maciá, 0,75.—F. Berbegal, 0,25.—A. García, 0,25.—P. Valero, 0,25.—J. Serrano, 0,45. J. Soler, 0,75.—J. Hidalgo, 0,50.—F. Sala, 0,50. T. Pina, 1,50.—D. Esclapés, 0,25.—G. Torres, 0,20.—R. Sampere, 0,25.—F. Miñana, 1.—F. Mas, 0,50.—F. Torres, 0,25.—J. Quiles, 0,20. J. Mas, 0,25.—C. Galiana, 1.—C. Mendiola, 0,50.—F. Mata, 0,50.—R. Botella, 0,25.—J. Clement, 0,25.—L. Mendiola, 0,25.—A. Chilar, 0,25.—F. Rivera, 0,20.

EXTERIOR

FRANCIA.—La agitación producida en este país por Zola, Clemenceau, Jaures y todos los verdaderos elementos avanzados combatiendo las intrigas del Estado Mayor y de la gente clerical, y pidiendo la revisión del proceso Dreyfus, ha vencido la corriente reaccionaria y logrado que dicha revisión se efectúe.

De esperar es que se descubran las infamias cometidas en ese proceso, y que el condenado de la Isla del Diablo, demostrando su inocencia, deje de ser víctima de la injusta y terrible condena que se le ha impuesto.

—El diputado socialista Dejeante ha presentado al Parlamento una proposición encaminada a abolir la pena de muerte.

—El ciudadano Pastre, también diputado socialista, ha presentado una enmienda al presupuesto del Ministerio del Interior pidiendo la supresión de la mitad de las prefecturas, con lo cual se puede obtener una economía de 1.100.000 francos.

Al mismo presupuesto ha presentado otra enmienda el diputado socialista Zévass reclamando la supresión total de las subprefecturas.

ITALIA.—Cada vez es más viva en este país la agitación en favor de una amnistía para los condenados por los sucesos de Milano y en general para todos cuantos han sido víctimas de la persecución policíaca y de las sentencias de los Tribunales militares.

—Se ha suicidado Fulvio de Amicis, hijo del eminente literato y correligionario nuestro Edmundo de Amicis.

Parece que le impulsó a tomar tan funesta resolución el no haber salido bien en los exá-

menes de anatomía. Fulvio de Amicis tenía 20 años y estudiaba Medicina.

De todo corazón sentimos la desgracia que affige en estos momentos al célebre socialista italiano.

—Han sido condenados en Roma, so pretexto de excitación al odio de clases, a 5, 6 y 8 meses de reclusión respectivamente los socialistas Caldironi, Portinari y Ferroni.

—Por el Tribunal de Piacencia han sido condenadas cuatro ciudadanas a 8 años y 11 meses de reclusión cada una, otra a 2 años y 6 meses de la misma pena, y otra a 12 días de prisión.

Se ha acusado a las seis de haber tomado parte en los alborotos del mes de mayo.

El mismo Tribunal ha condenado a 2 años y 5 meses de prisión a Ernesto Enori, por haber agredido a los representantes de la autoridad.

—El Tribunal de Palermo ha condenado a Nicolás Barbato a 1 año de prisión por excitar al odio entre las clases y por haber trabajado en la reconstitución de los grupos disueltos.

Con Barbato han sido condenados 24 individuos más de Piana de Greci a penas que varían de 8 a 10 meses de detención.

Estas noticias dan una idea de cómo se han desencadenado en Italia contra los socialistas las iras reaccionarias.

ALEMANIA.—El doctor Adolfo Braun, economista distinguido y secretario de la Redacción del órgano central del Partido Socialista alemán, *Vorwärts*, ha recibido orden del ministro del Interior para que abandone inmediatamente el territorio prusiano.

El ciudadano Braun es súbdito austriaco, y desde hace más de 10 años escribía en el *Vorwärts*.

TIPÓGRAFOS!

En breve comenzará a publicarse por cuadernos quincenales de 16 páginas una útil e interesante

Guía práctica

del Compositor Tipográfico.

Precio: 15 céntimos cuaderno. Pídanse prospectos a JUAN JOSÉ MORATO, LIMÓN, 7, PRAL.—MADRID

Agrupación Socialista de Sama.

Ingresos en el tercer trimestre.

	Julio.	PESETAS
Sobrante del trimestre anterior....	469,45	
Por 27 cotizaciones de abril.....	20,25	
Por 5 de junio.....	3,75	
Por dos tarjetas de afiliado.....	0,20	
Total.....	493,65	

Agosto.

Por 16 cotizaciones del mismo mes.....	12,00
Por 3 de julio.....	2,25
Total.....	14,25

Septiembre.

Por 13 cotizaciones del mismo.....	9,75
Por 3 de agosto.....	2,25
Por 3 tarjetas de afiliado.....	0,80
Total.....	12,80

Gastos en el tercer trimestre.

	Julio.	PESETAS
Renta del local.....	20,00	
Entregado a la Comisión de Propaganda.....	3,00	
Papel.....	0,40	
Total.....	23,40	

Agosto.

Girado al Comité Nacional.....	20,00
Idem para folletos.....	15,00
Idem a Bilbao para pago de periódicos.....	20,00
Otros gastos.....	1,05
A la Comisión de Propaganda.....	1,90
Total.....	57,95

Septiembre.

Entregado a la Comisión de Propaganda.....	1,60
Al Comité Nacional.....	5,00
Total.....	6,60

Resumen.

Ingresos.....	520,70
Gastos.....	87,95
Resta a favor de la Caja..	432,75

Aunque la resta a favor de la Caja es de 432,75 pesetas, lo que efectivamente hay en Caja en dicha fecha son 394,30 pesetas, porque el compañero Francisco Fernández, ex tesorero, entregó 38,45 pesetas menos de lo que obraba en su poder cuando dimitió dicho cargo.

En la primera junta general que verifique la Agrupación será juzgado por esa falta el referido individuo.

Los compañeros que tengan alguna duda respecto a las anteriores cuentas, pueden pasar por el domicilio de la Agrupación, Carre-

tora de Cifafio, los domingos, de diez a doce de la mañana, y los viernes, de siete a nueve de la noche, donde se les dará toda clase de explicaciones.

Por el Comité: MISAEI LLANEZA, presidente. MANUEL ALVAREZ, tesorero.—PRUDENCIO VILLA, contador.

Gabriel Deville

PRINCIPIOS SOCIALISTAS

4 pesetas.

UNIÓN GENERAL DE TRABAJADORES

COMITÉ NACIONAL

Resumen de los ingresos y gastos tendidos por la Caja del Comité durante el mes de octubre.

Sobrante de septiembre.....	11,17 pesetas
Ingresos en octubre.....	56,52 —
Total de ingresos.....	67,69 —
Gastos de octubre.....	81,55 —
Existencia en Caja.....	13,86 —

Barcelona, 15 de noviembre de 1898.—IGNACIO MASONI, presidente.—TORIBIO REYO, secretario.

REUNIONES

Sociedad de Obreros panaderos.

Esta Sociedad convoca a todos los obreros panaderos a la reunión de propaganda que se verificará el 30 del actual, a las dos de la tarde, en el Salón Variedades (antes Liceo Rius).

CORRESPONDENCIA ADMINISTRATIVA

Vitoria.—L. P.—Recibidas 9 pesetas: 3,30 de paquetes hasta el número 662, 0,60 de 3 «Controversias», 0,40 de 2 «Colectivismo y Revolución», 0,30 de 2 «Colectivismo», 2 de 2 «Socialismo y Ciencia», 1,10 para LA LUCHA y 0,30 a nuestro favor. Se envían 10 ejemplares a nombre de quien indica.

Astorga.—J. de la C.—Desde el número pasado se envían 6 ejemplares.

Sevilla.—J. T.—Recibidas 8 pesetas: 3 de su suscripción hasta fin diciembre 98, 4 de J. P. y 1 para lo que indica.

Bilbao.—LA LUCHA DE CLASES.—Servid desde el número 214 cinco ejemplares a Torcuato Oliver, de Vitoria. Suspended el envío de la suscripción de M. C. que serviais al C. O. de Madrid. Enviad el periódico de M. S., de Oviedo, a La Robla (León).

Oviedo.—M. V.—Se envían 1 «Biografía», 1 retrato de Marx y 1 de Engels.

Sama de Langreo.—F. F.—Recibidas 15 pesetas de paquetes hasta el número 663. Se hace lo que pide.

París.—F. C.—Recibidas por conducto de LA LUCHA 3,50 pesetas de su suscripción hasta fin enero 99.

Ramales.—J. F.—Recibida por igual conducto 1 peseta de su suscripción hasta fin febrero 99.

Baracaldo.—E. V.—Recibidas por igual conducto 3,75 pesetas de paquetes hasta el número 659.

Elche.—F. M.—Se hace lo que pide.

Barcelona.—F. A.—Se publicará lo que pide.

Gijón.—V. H.—Recibidas 18,25 pesetas: 13,35 de paquetes hasta el número 652 y el resto para el C. N. Se envía 1 «Biografía». Del otro folleto no hay ejemplares.

Importa lo consignado por paquetes y suscripciones en este número... 46,95

Idem por 2 «Colectivismo y revolución», 3 «Controversias» y 2 «Colectivismos»..... 1,30

AVISO

El Centro de Sociedades Obreras de esta capital se ha trasladado a la calle de la Bolsa, 14, principal.

Toda la correspondencia para dichas Sociedades se dirigirá a las señas indicadas.

DEFRAUDADORES

Corresponsal en Torrelló fué

PEDRO CUCHINACH

Nos debe 76,25 pesetas, que no hemos tenido la suerte de hacerle abonar.

Imp. de F. Cao y D. de Val, a cargo de J. Antonio Herrero, Platería de Martínez, 1.